

核酸経鼻投与で脳内送達

開発進むナノDDS技術

核酸などを標的部位に運ぶナノDDS技術の開発が進んでいることが、横浜市で開かれた日本薬学会年会のジョイントシンポジウムで各研究者から示された。徳島大学大学院医歯薬学研究部(薬学域)の金沢貴憲教授は、経鼻投与で血液脳関門を回避して核酸を脳内に送達できるナノ粒子を開発したと報告。カニクイザルの実験で効果を確認したと語った。開発が進めば、中枢神経疾患治療薬の実用化に役立つ見込みだ。

金沢氏らが開発したのは、ブロックコポリマーと脂肪酸修飾膜透過性ペチドを共集合化させたナノ粒子。アンチセンスオリゴ核酸を封入したナノ粒子を経鼻投与でカニクイザルに投与したところ、脳幹や脊髄組織中の標的遺伝子のノックダウン効果が認められ、中枢神経系に核酸を送達でき、血液脳関門の存在だ。血

たことが分かった。

中枢神経疾患治療薬の開発でネックになるのが、全身投与した場合に脳内への薬物送達を阻む

液脳関門を回避し脳内に送達できるルートとして経鼻投与が知られている。近年、核酸を中枢神経疾患の治療に使うアイデアが出てきており、経鼻投与ルートでの核酸送達効果を高めるナノDDS技術が注目を集めている。

金沢氏は、「マイクロ DDS技術が注目を集めて

いた」という。中盤



再現良く製造できることも最近分かった」と話した。目的に応じて物性を自在に調整できるようになれば、より実用的な技

術になる」という。和歌山県立医科大学薬学部の福田達也講師は、好中球を活性化し難治癌の治療に用いる戦略を示した。

福田氏らが

用いたDDS技術は、円盤状のマイクロ粒子[Cellular Backpack]が

福田氏らは、マウスの実験で効果を確認した。メラノーマのモデルマウスを用いた実験では、マ

イクロ粒子で活性化した好中球の投与で有意に腫瘍成長を抑制でき、免疫チェックポイント阻害剤を併用すると効果はさら

に高まった。

CAR-T療法が実用化されるなど次世代の治療法として細胞療法が注目を集め、好中球を細胞療法へ適用する有用な技術

が、この方法はマイクロ粒子を約90分間反応させただけで、好中球を迅速に抗腫瘍型に活性化できる。好中球を細胞療法になるのではないか」と語った。

福田氏は、「CAR-T療法ではT細胞の遺伝子改変に数週間必要だが、この方法はマイクロ

粒子を約90分間反応させただけで、好中球を迅速に抗腫瘍型に活性化できる。好中球を細胞療法になるのではないか」と語った。